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Info importante 

en dernière page 

Rectificatif  de 
l’Editorial N°64 

 

1 Rue Paul Théry  

44200 – NANTES 

Téléphone : 07 71 87 02 64 

Mail : contact@asla44.fr 

Internet : asla44.fr 

Facebook : asla44 

Twitter : @Asla44200  

 

 

.[..] «  L'abattage a été demandé car l'arbre était touché par 
Phellinus punctatus, un champignon provocant des nécroses sur 
les arbres, et qui affaiblit sa structure. L'arbre était touché à mi-
hauteur de manière prononcé, avec donc un risque fort de 
chute. » [..] 
« La direction travaille chaque jour au maintien voir au 
renforcement de la végétalisation du quartier (en témoins les 
nombreux projets présents dans le quartier au niveau des 
espaces publics).  Le sujet du remplacement suit toujours un 
abattage. Ce platane sera bien évidemment remplacé à 
l'automne prochain. » [..] 1 

 

 Il n’y a donc aucun lien de cause à effet avec la maison 
abandonnée le jouxtant  dont un panneau  présente un 
projet de construction. 
 

L’amalgame malheureux qui a pu être fait avec le terrain Robert 
Douineau  (ancien terrain  du CDEF) de SAINT SEBASTIEN  a été 
maladroit de notre part. A aucun moment les auteurs de  
l’éditorial n’ont voulu remettre en cause le travail du service avec 
qui nous travaillons par ailleurs. Cela dit, la question  de la 
végétalisation du quartier et de la biodiversité reste entière 
notamment dans sa partie haute ( route de Clisson et quartier 
limitrophe ST SEBASTIEN) 

 Le  Conseil d’Administration de l’ASLA 
 

1 Ecrit reçu des services de la mairie 

 

Voyage… Voyage.. Mais avant : Bilan 
 
Le mois de juillet est annonciateur des vacances, mais,  juste 
avant de boucler nos bagages,  nous pouvons faire un premier 
bilan de ces  six mois qui se sont écoulés et  du chemin parcouru 
par notre association. Trois animations ayant reçu un très bon 
écho  des participants retiennent notre attention. Les deux 
dernières, le Parcours des Deux Ponts ( 4 juin) et le Vernissage 
de l’Expo Photos (17 juin) ont rassemblé plus d’une centaine de 
personnes. Tout cela  a été possible  grâce à la mobilisation des 
bénévoles mais également des participants qui ont trouvé plaisir à  
partager ces deux moments particuliers. 

Mais n’oublions pas, comme dans un spectacle, les acteurs sur 
scène ont besoin de  celles et ceux qui  sont dans les coulisses. Et 
là, rien n’aurait été possible sans le concours des différents 
services de la mairie de  Nantes (les services Nature et Jardin, la 
direction du quartier,  l’équipe du quartier). L’apport financier, par 
les  montants alloués dans le cadre du budget participatif et les 
avis de la commission  d’animation animée par l’équipe de la 
Maison des Confluences et les élu.e.s, ont  grandement participé à  
leur réussite. 

Nous saluons également les rencontres  régulières avec l’élue de 
quartier et les services qui ne ménagent pas leur peine et nous 
permettent, sans langue de  bois, de faire le point même si nous 
n’avons pas toutes les réponses.  L’initiative des rencontres de 
proximité réalisées  restent un point très positif dans le quartier ;  
elles permettent  à toutes et tous  d’échanger ouvertement avec 
les élus et services sans protocole particulier. 

Construire ensemble  la maison commune qu’est notre quartier 
n’est pas simple. Chacun.e a sa part de responsabilité, de 
contraintes. Et, c’est bien dans le dialogue qu’on peut avancer 
même si, parfois les paroles ou les écrits peuvent paraitre  
maladroits. Sur le plan de l’urbanisme, L’ASLA,  depuis sa 
création, a toujours été là pour questionner les services et les élus 
pour une  plus grande reconnaissance du quartier et un meilleur 
fonctionnement de celui-ci. Elle interpelle  également le riverain. 
C’est  son rôle et son objet tels qu’ils sont inscrits  dans ses  
statuts. Aucun  des membres n’est journaliste et au travers de 
cette news mensuelle, il s’agit, avec les mots qui sont les siens,  
de faire transparaitre, en toute indépendance, les interrogations, 
l’humeur du moment, les inquiétudes des habitants et de faire 
remarquer ce qui apparait comme des incohérences. La co-
construction  sur des projets, le questionnement avec les services 
techniques et administratifs  des villes de Nantes, Reze, Saint 
Sebastien et Vertou  sont nécessaires dans le respect des 
prérogatives de chacun.  
 
Le rôle de l’ ASLA n’est pas  de  s’opposer  à telle ou telle décision  
mais de questionner son bien-fondé. Au-delà de l’info qu’elle peut 
donner, cette news n’est qu’un  prisme  de questions  

L’éditorial de  la news N° 64 
évoquait un arbre abattu  sur 
la levée de Sèvre. Les 
Services Nature et Jardin de 
la ville de NANTES nous ont 
fait savoir que ce platane 
était  réellement malade 

N°66 Juillet 2023 

; confronter  des points de vue et alerter. Au regard des 
questions ou des assertions  posées, les riverains souhaitent  
des réponses  de plus en plus argumentées.  

L’ASLA reconnait le travail des services au sein du quartier. 
Elle se permettra toutefois  de  garder son libre arbitre pour 
questionner dans le respect des uns et des autres.  
 Bonnes vacances. 

Christian ANDRE 

https://www.google.com/search?client=firefox-b&q=asla+44+t%C3%A9l%C3%A9phone&sa=X&ved=0ahUKEwi4w4eu6L_bAhVGuxQKHUqzDDsQ6BMIoAEwFA
https://www.helloasso.com/associations/association-sud-loire-animation/adhesions/adhesion-2023
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 Ce fut  un temps convivial  rassemblant une cinquantaine de personnes. « LA CAMBUSE de REVER-SEVRE » avait ouvert 

exceptionnellement son rideau pour nous accueillir. Tous les participants souhaitent revenir l’année prochaine.   

Retrouvez nos photos sur le site  ASLA 44 - Association Sud Loire Animation  

 

Ces trois lettres  ne vous disent sans doute pas grand-

chose et pourtant, son fil  rouge ou plutôt sa  ligne verte  ne 

laisse pas indifférent  au coeur même de LA CITE DES DUCS. 

Vous avez deviné, il s’agit du Voyage A Nantes. Il va faire 

son entrée sur notre quartier au mois de septembre. Quelle 

bonne nouvelle  qu’il mette un pied dans un quartier 

périphérique, un peu éloigné du centre-ville ! 

 Si on  ne peut que se féliciter que VAN s’intéresse à notre 

petit quartier, nous constatons, à notre connaissance, 

qu’aucun des acteurs associatifs n’a été  mis dans la 

boucle. Le VAN n'a sans doute jamais entendu parler 

du  dialogue citoyen préconisé par la municipalité de 

Nantes. "La participation des citoyennes et des citoyens aux 

décisions publiques n'est pas une option, mais une 

solution."  Cette citation est pourtant  bien  le leitmotiv de 

notre municipalité.  Sauf erreur de notre part, cela ne doit 

pas  concerner le « grand art », qui doit rester l'affaire des 

professionnels et des spécialistes... 

 Et,  c’est en cette fin de mois que nous apprenons qu’une 

statue va être érigée sur les bords de Sèvre. Une  dalle de 

béton déjà coulée nous avait mis la puce à l’oreille. Il aurait 

été pertinent et courtois d'anticiper   davantage  l'arrivée du 

VAN sur le quartier en informant  les associations, les 

riverains et,  mieux en amont. 

 

Nous observons, une fois encore, que les associations 

et habitants sont prévenus lorsque tout est déjà ficelé, 

sans rencontre au préalable. C'est regrettable. Ce 

n'est  pas  notre vision de  la co-construction  d'un 

quartier même quand il s'agit d'art.  

Cela dit,  les associations ne remettent pas pour autant 

en  cause l'arrivée du VAN sur le quartier qui sera 

symbolisée, a priori  par une immense statue.. 

  

 Les associations  BONNE GARDE, ASLA44, 

MEMOIRE NANTES SUD,  REVERSEVRE 

https://asla44.fr/
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Première  projection du film Alice MILLIAT 

à la maison des Confluence Le 20 juin 

Vous connaissez Pierre de Coubertin, c’est certain. Mais 

connaissez-vous son homologue féminine ? Probablement 

pas… Et pourtant, elle est née à Nantes en 1884 et son 

corps repose depuis 1957 dans une petite sépulture du 

cimetière Saint-Jacques, dans notre quartier. 

Pendant deux décennies, de la 1ère guerre mondiale au 

milieu des années 1930, son combat en faveur du 

développement du sport féminin nous fait dire aujourd’hui, 

un siècle plus tard, qu’aussi modeste fut sa vie, aussi 

gigantesque fut son œuvre.  

Nous pouvons l’affirmer : elle est  le plus grand visage du 

sport féminin mondial de l’Histoire. Et pourtant, son nom 

est tombé, pendant de très longues décennies, dans 

l’anonymat le plus complet. 

Mariée à 20 ans, veuve sans enfant à 24 ans, polyglotte, 

dotée d’un charisme et d’une détermination hors du 

commun, elle consacre une vingtaine d’années de sa vie à 

un objectif simple, mais qui heurte toutes les pensées 

dominantes de l’époque : le droit pour toutes les jeunes 

filles et les femmes de pratiquer les sports à l’égal des 

hommes, pour leur santé, leur bonheur et leur équilibre 

personnel.  

Face à un baron de Coubertin qui affirme ouvertement que 

la participation des femmes aux Jeux Olympiques serait « 

impratique, inintéressante, inesthétique, et nous ne 

craignons pas d’ajouter : incorrecte » et que « le rôle des 

femmes devrait surtout être de couronner les vainqueurs », 

Alice MILLIAT résiste et fédère. 

 

Elle structure le sport féminin français et mondial au 

tournant des années 1920, crée la première équipe de 

France féminine de football de l’Histoire et surtout 

organise en 1922 les premiers Jeux Olympiques 

féminins, dont trois éditions suivront. Un succès 

grandissant l’a fait devenir incontournable, y compris 

auprès de ses opposants, qui lui font une 

concession : en 1928, pour la 1ère fois, des femmes 

sont admises à participer aux Jeux d’Amsterdam. 

La reprise en main par les hommes, dans les années 

1930, de nombreux pans de la société, n’épargne pas 

le sport. Alice MILLIAT, fatiguée et usée par son 

combat, baisse les armes en 1936. Elle a 52 ans. Elle 

reprend sa vie de sténo-dactylo à Paris et s’efface de 

la vie publique, jusqu’à retomber dans l’anonymat, 

puis l’oubli… 

100 plus tard, les Jeux de Paris 2024 seront les 

premiers à compter autant d’athlètes hommes que 

d’athlètes femmes. Comme un symbole, l’année du 

140ème anniversaire de sa naissance, Alice MILLIAT 

verra son combat enfin aboutir. 

L’occasion, ces prochains mois, de faire vivre son 

souvenir dans notre quartier, à Nantes et partout en 

France. 

Nous vous donnons d’ailleurs d’ores et déjà rendez-

vous le 17 septembre sur sa tombe, dans le cadre des 

Journées du Patrimoine. 

Stéphane Gachet 

 

Pour aller plus loin : « Alice Milliat, les 20 ans qui ont 

fondé le sport féminin », Stéphane Gachet, Geste 

Edition, 2019. 20 € 
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Samedi 17 juin les bords de Sèvre de 

Pirmil, recevaient une inauguration 

photographique ; celle du concours 

photographique CONFLUENCES lancé 

par la commission animation de l’ASLA 

en début d’année. 

L’objectif de ce projet : montrer les 

pluralités humaines, architecturales, 

paysagères de la Sèvre, sur son dernier 

tronçon entre la Chaussée des moines 

et le pont Rousseau, en s’adressant aux 

riverains mais aussi à tous celles et 

ceux qui déambulent sur ses rives. La 

Sèvre : cet élément liquide qui traverse 

notre grand quartier de Nantes-Sud 

élargi à Rezé et Vertou est perçu de 

façon 

 
subliminale par beaucoup de ses passeurs qu’ils soient à pied, à vélo, en voiture ou encore en transport en commun.  

Notre idée était d’inciter tous ces passeurs à prendre le temps de regarder, de faire un pas de côté sur leur quotidien pour 

voir autrement et d’en tirer des photographies que l’on pourrait offrir à un large public, en plein air sur le lieu même de la 

thématique de notre concours. 

Et pour montrer que voir les choses autrement est possible nous présentons en parallèle -sur un sujet similaire- le travail à 

quatre mains de Franck Tomps -photographe- et Guy-Pierre Chomette -écrivain/journaliste- sur l’estuaire de la Loire. 

Et voilà ! Le pari est réussi avec plus de 130 participants et quelques 200 clichés nous avons nos 27 lauréats qui sont 

exposés tout l’été et ce jusqu’à fin septembre dans la magnifique prairie derrière la maison de l’autonomie et à quelques pas 

de la guinguette « LA CAMBUSE » de « REVER SEVRE ». 

Merci à tous participants, lauréats et partenaires. 

Actuellement l’exposition est suspendue suite à plusieurs vols de photographies, elle reprendra courant juillet.  

Laurent Baranger 

 

Cliquez 
sur la 
photo  

https://asla44.fr/2023/06/exposition-du-concours-photos-2023.html
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 La route du vignoble, c’est-à-dire le prolongement de la route de Vertou sur Nantes est au cœur des 
échanges entre les associations porteuses d’un projet dont l’ASLA44 fait partie. Il s’agit de faire 
bouger les lignes de façon  à ce qu’il y ait un véritable aménagement sécurisé. Le collectif 
d’associations, se  propose de montrer concrètement l’intérêt de la route du vignoble pour les cyclistes 

Il s'agit d'un itinéraire direct et plébiscité par les personnes se déplaçant à vélo. Les cartes de 
fréquentation de Strava et de l'European Cycling Challenge montrent l'ordre de préférence des 3 
itinéraires possibles : 

1. Les bords de Sèvre sont destinés à un usage balade (non éclairé, pas de revêtement roulant), 
à la belle saison, et à vitesse réduite compte tenu de la fréquentation piétonne et des 
rétrécissements. 
2. La route du vignoble alors qu'elle ne comporte pas d'aménagements cyclables (sauf des 
bandes cyclables entre l'avenue du Cheminet et le giratoire de Mottechaix), tout chantier de 
rénovation devra obligatoirement comporter des aménagements cyclables en application de l'article 
L228-2 du Code de l'environnement 
3. Le boulevard Auguste Priou, itinéraire « officiel », présente un déficit d'attractivité et 
d'aménagements sécurisés, pour lequel nous formulons des propositions. 

  
Un travail collaboratif avec le  Pôle Loire Sèvre et Vignoble de Nantes  Métropole est en cours. Des 
rencontres avec la mairie de Vertou sont prévues.  Dans cette période où l’on demande à chacun de 
troquer sa voiture par  plus de mobilité douce,  il est nécessaire que des décisions politiques 
courageuses et déterminantes soient prises. 
Nous mettons à votre disposition l’ensemble du document de synthèse. 
https://placeauvelonantes.sharepoint.com/:b:/s/PAVAmnagementcoordination/EX4FC3ceM0JBu1HpQ
QI6y_kBCbu9540kkGh6EfBFnjc7KA?e=9eDH02 
 

Nous souhaitons co-construire la ville de demain. Pour mener à bien cette grande idée, nous vous 
proposons de collecter vos ressentis, avis, propositions, commentaires en les adressant directement 
sur notre adresse mail  contact@asla44.fr   

 Francis RUDIGER 

 

 

 

 

Une charte brossant les aspects déontologiques sera écrite à plusieurs 

mains ainsi que les modalités pragmatiques de fonctionnement. Les 

contraintes réglementaires, administratives et de sécurité s’imposeront  

de fait.  Il incombera au collectif d’associations d’avoir une gestion  

responsable et raisonnable   de ce  commun mis à disposition.  

Le collectif  d’associations, dont l’ ASLA, fait partie  a déjà devancé les 

principes. Il faut maintenant travailler pour consolider le tout, et que le 

rêve d’un lieu de vie partagé se transforme en réalité pour toutes et 

tous.  Le collectif reste ouvert à toutes celles et ceux qui veulent le 

rejoindre. 

 

SOUS SOL 

 

Une dizaine d’associations du Sud Loire et 

les services de la ville se sont rencontrés 

pour visiter l’ancien restaurant « Le 

RIPAILLON » et jeter ensemble les bases  

de cogestion de cet espace avant sa 

destruction totale dans les 5 à 10 ans à 

venir au profit du projet Pirmil-Les Iles.   

La mairie consacrera une enveloppe de 100 000€  max pour sécuriser le  local  qui sera classé ERP 5ème catégorie. Les 150m2   de 

l’étage seront consacrés à la vie associative et le sous-sol permettra du stockage. Le parking  en sous-sol restera vide. Reste à 

travailler les modalités de cogestion  en partenariat avec la ville. Cela n’est pas  des plus simples mais    une belle aventure 

démocratique à l’échelle d’un quartier se profile.  Solidarité, convivialité, découverte artistique,  rencontres, débats,… seront possibles, 

dans une planification rigoureuse à élaborer  et un  respect des lieux  rendant son exploitation  viable et fluide. 

VISITE DES LIEUX 

 

 

 

https://placeauvelonantes.sharepoint.com/:b:/s/PAVAmnagementcoordination/EX4FC3ceM0JBu1HpQQI6y_kBCbu9540kkGh6EfBFnjc7KA?e=9eDH02
https://placeauvelonantes.sharepoint.com/:b:/s/PAVAmnagementcoordination/EX4FC3ceM0JBu1HpQQI6y_kBCbu9540kkGh6EfBFnjc7KA?e=9eDH02
mailto:contact@asla44.fr
https://placeauvelo-nantes.fr/
https://nosruesdemain.fr/
https://www.icipourdemain.fr/fr/
https://asla44.fr/
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 Le parking  Goudy  reste ouvert  mais est   devenu payant sur  une partie seulement. Un certain nombre de riverains  s’interroge sur 

l’avenir de cet espace ? C’est tout à fait légitime. Par un panneau jaune,  Nantes  Métropole  annonce qu’une  enquête  publique  est 

ouverte. Chacun.e peut consulter    de quoi il s’agit précisément et faire ses remarques.  


